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公路收费要“精细到分”不要“粗放到年”
在 1 月 19 日召开的 2011 年中国物流发展

报告会上，交通部综合司副司长蔡玉贺透露，交
通部正在研究公路收费标准和体系，现行收费
公路最高收费年限的30年标准可能会延长，同
时收费的标准将下降。

（1月20日《21世纪经济报道》）
公路延长收费时间这些年很常见，很多政

府还贷公路莫名其妙就成了经营性公路，收费标
准只升不降的同时延长收费时间动辄翻倍，完全

不顾实际收费金额是否本该足以还清贷款。现
在，假若以延长收费时间换取降低收费标准，无异
于又给收费公路延期收费开了一道口子。

对于收费公路的管理，不应该继续“粗放到
年”，而应该“精细到分”。意思就是，每一条收
费公路，都要有一本核算清晰、经过审计而且完
全对外公开的明白账，修筑成本是多少、贷款成
本是多少、运营成本又是多少，每年的实际收费
情况怎样，年年审计年年核对，一旦收费还清并
保证合理微利就必须停止收费。

在“精细到分”的管理之下，为降低收费标
准而延长收费时间，完全是一个伪问题。眼下，
收费公路民怨如此之多，该是和“粗放到年”式
的落后管理说再见的时候了。 舒圣祥

“工作需要”不能沦为随意采购的遮羞布
合肥一些市民反映，当地一社居委已经有

两辆公务车了，但刚又买了一辆，而且价格还不
便宜。对此，该区委会党工委书记吴某称，去年
12月份社居委确实购买了一辆大众系列轿车，
价值 24.2万元。这次买新车，完全是因为社居
委工作需要：“我不避嫌地跟你说，明年我们还
有可能要再买一辆新车。”

（1月20日《江淮晨报》）

与遭受质疑的政府采购一样，该社居委的
理由依然是“工作需要”。说实话，这个理由是
废话，也是常识。然而，也正是这个“正确的废
话”，却让公众无可辩驳。问题的关键在于，现
实中，“工作需要”缺乏一个量化标准，几乎成了
一个上下不设限的需要。拿该社居委来说，市
民质疑车子买贵了，人家却还摆出一副节约的
姿态。显然，当“工作需要”没有规范时，任何豪
华采购都可以往“工作需要”这个筐里装。

要从制度上规范类似的“工作需要”，首先
就要保证纳税人的知情权、表达权和监督权，然
后再从制度层面和执行力上制约“工作需要”。
唯有如此，才能迫使“工作需要”贴近民意、遵循
法治、符合常识。 邓子庆

教育均衡事关大方向
的教育公平，无论如何提
及，都不为过。教育均衡
有哪些分类？避繁就简来
说，有区域（城乡）间的教
育均衡和校际间的教育均

衡。那么，如何实现教育均衡呢？多建一些师
资力量不错的农民工子弟学校，让更多的留守
儿童能在父母身边读书，是实现教育均衡的方
式；像省教育厅厅长蒋笃运所称的那样，想方
设法提升农村教师队伍的整体素质，缩小城乡
教育差距，也是实现教育均衡的方式。所以，
河南将“用五年时间实现义务教育区域内均衡
的目标”，自然备受社会各界期待。

一直以来，城乡间教育差距过大，是造成
教育失衡的重要原因之一。现如今，我省一些
农村学校，正如“河南农村教育现状调查”描述
的那样：面临着“生源流失、教师老化、学校窘

迫”的现状（2010年11月30日《河南日报》）。
事实上，正如我们看到的那样，很多农村家长
不满于农村学校“爷爷奶奶教小学、叔叔阿姨
教初中、哥哥姐姐教高中”的现状，不惜代价将
孩子送到城市读书。然而，这里存在一个悖
论：城市里的教育资源容量终归是有限的，如
何缩小城乡教育差距，让孩子无论在农村还是
在城市，均能享受到差别不大的教育，才是解
决问题的根本出路。

所以，在致力于义务教育均衡发展方面，
近年来，无论是将新增的财力80%以上用于农
村，还是增设农村教师特岗计划、加大城乡教
师对口交流、加大对农村教师的培训，都见证
着省委、省政府以及教育主管部门的高度重视
和积极努力。但诚如蒋笃运在接受采访时所
言：从义务教育均衡发展的根本上来讲，教育
质量、教育水平是核心问题。如何确保农村学
校的教育质量和教育水平，在硬件方面改造农

村学校之外，还须改变农村学校教师老化的现
状，让农村学校招来人、留住人。

说起来容易做起来难。以甘肃省庆阳市
环县三中为例，10年间，这所农村学校来了教
师120名，走了80名，其中流动到县一中的就
有50多名（2007年6月11日《中国青年报》）。
教师队伍不稳定，教学成效肯定不稳定，农村
学校也就难言教育质量和教育水平；大方向的
教育公平，自然也就无从谈起。在我省一些农
村学校，类似的情况也同样存在。待遇差、任
务重，累力又累心，学校自然很难留住人。所
以，要想逐步实现城乡间的教育均衡，除了有
效整合农村学校使之由弱变强外，想方设法使
农村学校招来教师、留住教师，至关重要。

诚如西北师范大学教师培训学院院长李
瑾瑜教授所言，要想打通教师流向农村学校的
途径，就要遵照国际上成熟的通行经验：一是
实施有效的服务期制度，保证在一定的期限内

农村教师能走出去；二要实行高待遇，给予服
务补偿并改善待遇。我省正在施行的农村教
师特岗计划，较好地解决了对农村教师“实施
有效的服务期制度”的问题；在给予高待遇方
面，除了要严格“确保义务教育学校不低于或
者高于所在县级行政区域公务员规范后的津
贴补贴平均水平”外，还应该在其他一些方面，
给予农村教师看得见、摸得着的补偿与改善。
在这方面，信阳固始县教体局的做法值得借
鉴：该县教体局初步设想，在一个乡镇建一座
教师公寓，解决年轻教师吃住问题（2010年12
月1日《河南日报》）。

当然，做好教育均衡，确保教育公平，不仅
存在于城乡之间，城市内区域间、校际间的教
育均衡，同样应该被足够重视。从这个方面
讲，河南将“用五年时间实现义务教育区域内
均衡的目标”，城市内区域间、校际间的教育均
衡也应同时发力。

未来五年，全省县区内实现义务教育均衡（A08版）

做好教育均衡，确保教育公平
□晚报评论员 李记
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